



Penyuluhan Literasi Keuangan Masyarakat Petani di Desa Tabadamai Kecamatan Jailolo Selatan

Nurdin I Muhammad^{1*}, Musdar Muhammad², Muhammad Zais M. Samiun

^{1,2,3}Universitas Khairun, Ternate

*Email: nurdinmuhammad@unkhair.ac.id, musdar@unkhair.ac.id, mzaissamiun@unkhair.ac.id

Article History:

Received: 02 Agustus 2023

Revised: 09 September 2023

Accepted: 04 Oktober 2023

Keywords: Tabacepat Village,
Financial Literacy, Farming
Community

Abstract: *The purpose of this service activity is to provide counseling related to the importance of financial literacy to farming communities in Tabadamai village, South Jailolo District; The method of devotion is; using FDG method: Lecture, Practice and Participant Mentoring. To design financial planning, the resource person conveyed that wants and needs must be separated, and can use empty land in the yard of the house, plant kitchen needs in the form of rica, tomatoes and vegetables, so that the distribution of consumption needs can be suppressed, this can add to the increase in saving.savings for the long term, in the form of children's education, ordinary illness and old age.*

Abstrak .Tujuan kegiatan pengabdian ini memberikan penyuluhan terkait pentingnya literasi keuangan kepada masyarakat petani yang beada di desa Tabadamai Kecamatan Jailolo Selatan; metode pengabdian yaitu; menggunakan metode FDG : Ceramah, Praktek dan Pendampingan Peserta. Untuk merancang perencanaan keuangan, narasumber menyampaikan terkait keinginan dan kebutuhan harus dipisahkan, dan bisa memanfaatkan lahan-lahan kosong di pekarangan rumah, menanam kebutuhan dapur berupa, rica, tomat serta sayur-sayuran, sehingga pengeluaran kebutuhan konsumsi bisa ditekan, hal ini bisa menambah peningkatan seving.tabungan untuk jangka panjang, berupa pendidikan anak, biasa sakit dan hari tua.

Kata Kunci: Desa Tabadamai, Leterasi Keuangan, Masyarakat Petani

PENDAHULUAN

Perencanaan keuangan merupakan seni pengelolaan keuangan yang dilakukan oleh individu atau keluarga untuk mencapai tujuan yang efektif, efisien, dan bermanfaat, sehingga keluarga tersebut menjadi keluarga yang sejahtera. Secara umum, aktivitas yang dilakukan adalah proses pengelolaan penghasilan untuk mencapai tujuan finansial seperti keinginan memiliki dana

pernikahan, dana kelahiran anak dan lain- lain.(Ojk 2019).

Mengurus finansial yang sangat simpel dan muda dikerjakan yakni Cara termudah untuk mengelola keuangan dimulai dengan keluarga. Semua orang, pria dan wanita, bisa mengatur keuangan keluarga tanpa harus menggunakan diary. Namun, terkadang kita menghadapi situasi di mana kita berpikir bahwa ketika kita melihat situasi keuangan kita di akhir bulan atau di akhir bulan, kita tidak dapat mengelola situasi keuangan kita dengan baik. Keadaan keuangan keluarga yang pas-pasan atau bahkan negatif, yang membuat sang ibu merasa aneh.(Pratiwi 2020).

Sektor pertanian merupakan salah satu sektor yang penting bagi pertumbuhan ekonomi Indonesia. Hal ini karena kontribusinya sebagai sumber pendapatan, sumber devisa, penyerap tenaga kerja, penyedia bahan pangan, dan penyedia bahan baku industri. Sektor pertanian meliputi beberapa sub sektor yaitu sektor tanaman pangan, perkebunan, peternakan, kehutanan dan perikanan. Beberapa faktor yang menyebabkan literasi keuangan berkembang antara lain tingkat bunga tabungan yang rendah, meningkat-nya tingkat kebangkrutan dan tingkat hutang, dan meningkatnya tanggung jawab individu untuk membuat keputusan yang akan mempengaruhi perekonomian mereka di masa depan (Servon & Kaestner, 2008).

Berdasarkan posisi geografis, Kabupaten Halmahera Barat terletak di Pulau Halmahera, Provinsi Maluku Utara. Kabupaten Halmahera Barat berbatasan dengan dua Kabupaten/Kota lain yaitu Halmahera Utara di sebelah utara, Kota Tidore Kepulauan di sebelah selatan, serta Kabupaten Halmahera Utara kembali disebelah timur. Sementara itu di sebelah barat, Kabupaten Halmahera Barat berbatasan langsung dengan Laut Maluku.Luas Kabupaten Halmahera Barat adalah 14.823,16 km² dengan luas daratan 2.361.56 km² dan laut 12.461,60 km². Sebagian besar wilayahnya berada di Pulau Halmahera sementara sebagian kecil berada di pulau kecil di sekitarnya yang berpenghuni maupun tidak berpenghuni.Secara astronomi, Halmahera Barat terletak pada 127o16'00" sampai127o16'01" BT dan 0o48' sampai 1o48' LU (BPS Jailollo Selatan, 2021). Desa Tabadamai secara georafis , jarak menuju ke kecamatan ibu kota jailolo Selatan yaitu 38,80 Km², dengan luas wilayah desa 19.00 Km², untuk perkembangan lembaga keuangan yang terdapat pada desa Tabadamai selama lima tahun terakhir tidak terdapat lembaga keuangan yang beroperasi di desa tersebut(BPS, Kec Jailolo Dalam Angka,2020)

Petani merupakan orang yang bergerak dibidang pertanian, dan Di Desa Tabadamai sebagian besar mayoritas masyarakatnya berprofesi sebagai petani, Kelapa dimana dalam

mengelola keuangan seorang petani harus menjadikan literasi keuangan sebagai kebutuhan dasar, hal ini bertujuan agar terhindar dari kesulitan ekonomi dan kesalahan dalam pengelolaan keuangan. Sehingga Literasi keuangan merupakan kunci kesejahteraan masyarakat.

Karena Pengelolaan usaha tani yang terdapat di desa Tabadamai masih bersifat tradisional dan terbatasnya modal, maupun kualitas produk yang dihasilkan masih rendah. Mengingat Desa Tabadamai ialah salah desa yang masuk dalam Zona Puri Urban (Perbatasan dengan Kota) yang menyimpan khas tersendiri dari aspek komoditi lokal terkait pemanfaatan & Pengembangan Keuangan dari pendapatan.

METODE

Target kegiatan pengabdian kepada masyarakat (PKM) yaitu memberikan penyuluhan terkait pentingnya literasi keuangan kepada masyarakat petani yang berada di desa Tabadamai Kecamatan Jailolo Selatan, dengan menggunakan metode Metode pelaksanaan pengabdian kepada masyarakat ini menggunakan metode; FDG : Ceramah, Praktek dan Pendampingan Peserta.(Muhammad and Muhammad 2021)

HASIL

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat (PKM) dilaksanakan di balai Desa Tabadamai Kecamatan Jailolo Selatan itu dengan tema” *Penyuluhan Literasi Keuangan Masyarakat Petani Di Desa Tabadamai Kecamatan Jailolo Selatan*”,. Kegiatan pengabdian kepada Masyarakat ini di laksanakan pada hari senin, tanggal 28 maret tahun 2023, bertempat di balai desa Tabadamai, kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini berjalan dengan lancar dan sukses, begitu antusias masyarakat yang hadir dalam kegiatan pengabdian kepada masyarakat.

DISKUSI

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat di desa Tabadamai dengan judul; *Penyuluhan Literasi Keuangan Masyarakat Petani Di Desa Tabadamai Kecamatan Jailolo Selatan*. Yang hadir pada kegiatan ini sebanyak 30 orang atau peserta, yang terdiri dari istri dan maupun petani kelapa desa Tabadamai kecamatan Jailolo Selatan.

Gambar.1.1. Pemberian Penyuluhan PKM Tingkat Fakultas Desa Tabadamai Kecamatan

Jailolo Selatan



Sumber: Dokumentasi Tim PKM Desa Tabadamai, 2023.

Kegiatan pengabdian yang dilakukan mendapat tanggapan positif dari masyarakat, terkait dengan literasi keuangan kepada masyarakat petani, terkait dengan literasi keuangan ini buat masyarakat merupakan hal yang baru buat mereka.

Selama penyuluhan atau penyampaian materi berlangsung, terdapat tanggapan atau persoalan yang disampaikan oleh peserta PKM, pengelola keuangan mereka selama ini hanya mengandalkan hasil pertanian (kelapa), sedangkan panen kelapa terdapat 3 bulan sekali panen, namun kebutuhan setiap hari harus di penuhi, hasil dari panen kelapa mereka hanya habis di konsumsi, hal yang lain yaitu dengan membuka biaya pendidikan anak serta biaya sosial lainnya. diperhadapkan dengan kebutuhan sehari-hari serta kurangnya informasi terkait pengelola keuangan, masyarakat petani di desa Tabadamai terjebak pada utang di tengkulak kepala selama ini.

Persoalan yang disampaikan, maka narasumber memberikan tanggapan kepada, terkait bagaimana merancang perencanaan keuangan untuk pendapatan bukan hanya dikonsumsi, namun harus ada juga pendapatan lain dari yang harus dihasilkan.

Perencanaan keuangan pada kehidupan sehari-hari harus dibuat sebuah catatan kecil terkait pemasukan atau pengeluaran, sebab selama ini masyarakat tidak melakukan pencatatan keuangan, hasil pendapatan dari pertanian kelapa juga dialihkan pada kegiatan ekonomi yang lain untuk menambah pendapatan.

Gambar.1.2. Pemberian Penyuluhan PKM Tingkat Fakultas *Desa Tabadamai Kecamatan Jailolo Selatan*



Sumber: Dokumentasi Tim PKM Desa Tabadamai, 2023

Untuk merancang perencanaan keuangan, narasumber menyampaikan terkait keinginan dan kebutuhan harus dipisahkan, dan bisa memanfaatkan lahan-lahan kosong di pekarangan rumah, menanam kebutuhan dapur berupa, rica, tomat serta sayur-sayuran, sehingga pengeluaran kebutuhan konsumsi bisa ditekan, hal ini bisa menambah peningkatan saving. tabungan untuk jangka panjang, berupa pendidikan anak, biasa sakit dan hari tua.

Desa Tabadamai adalah salah satu desa dari keseluruhan desa di Halmahera Barat yang memiliki jumlah populasi petani kelapa terbanyak di kecamatan Jailolo Selatan. Petani kelapa di desa Tabadamai memiliki hak Properti yang dalam ini ialah aset kepemilikan atas lahan kelapa Di sisi lain, lembaga keuangan yang ada di desa Tabadamai tercatat bahwa tidak ada lembaga layanan jasa keuangan. Desa Tabadamai juga merupakan desa yang tidak memiliki lembaga keuangan mikro. Hal ini menunjukkan bahwa kurangnya layanan lembaga keuangan.

Literasi keuangan juga dapat bermanfaat bagi siapa saja tanpa memandang berapapun jumlah pendapatan dan apapun jenis karir nya ataupun faktor yang lainnya. Dengan adanya literasi keuangan ini seseorang individu dapat memanfaatkan uang secara lebih bijak, mengelola keuangan dengan resiko rendah serta memiliki dampak positif pada kesejateraan keuangannya (ANZ, 2015). Pentingnya peningkatan literasi keuangan masyarakat melalui perguruan tinggi tidak terlepas dari peran dosen. Dosen adalah salah satu sasaran literasi keuangan oleh OJK karena keterlibatannya dalam edukasi literasi keuangan di dunia pendidikan dan dosen pula di harapkan dapat memiliki pemahaman dan pengetahuan yang baik, di samping itu juga dosen harus bertanggung jawab mengelola keuangan keluarga serta dapat membuat keputusan keuangan sehari – hari.

KESIMPULAN

Untuk merancang perencanaan keuangan, terkait keinginan dan kebutuhan harus dipisahkan, dan bisa memanfaatkan lahan-lahan kosong di pekarangan rumah, menanam kebutuhan dapur berupa, rica, tomat serta sayur-sayuran, sehingga pengeluaran kebutuhan konsumsi bisa ditekan, hal ini bisa menambah peningkatan seving.tabungan untuk jangka panjang, berupa pendidikan anak, biasa sakit dan hari-hari.

DAFTAR REFERENSI

- Arianti. 2020. Pengaruh Faktor Pendapatan, Karir Dan Pengalaman Kerja Terhadap Tingkat Literasi Keuangan. *Jurnal Kampus Unpam*.
- BPS. 2020. *Kecamatan Jailolo Dalam Angka 2020*. BPS Kabupaten Halmahera Barat. Jailolo
- BPS. 2020. *Halmahera Barat Dalam Angka 2021*. BPS Kabupaten Halmahera Barat. Jailolo.

- Ahmad, Dahrul. 2022. Analisis Literasi Keuangan Petani Kelapa di Desa Tabadamai Kecamatan Jailolo Selatan. Skripsi. Fakultas Ekonomi & Bisnis, Kahirun. Ternate
- Fadila, Ardhiani, and Alnisa Min Fadlillah. 2021. *Edukasi Pengelolaan Keuangan Bagi Ibu Rumah Tangga Pada Orang Tua Siswa.* *Jurnal Barnal* 2. <https://doi.org/10.31949/jb.v2i1.668>.
- Muhammad, Nurdin I., and Musdar Muhammad. 2021. "Peningkatan Pendapatan Asli Desa Melalui Kelembagaan Badan Usaha Milik Desa (BUMDES) Desa Bangkit Rahmat Kecamatan Jailolo Selatan Kabupaten Halmahera Barat." *J-Abdi* 1(7):1533–40.
- Ningtyas, Mega Noerman, and Pipit Rosita Andarsari. 2021. *Peran Perilaku Keuangan Dalam Memoderasi Literasi Keuangan Dan Keberlangsungan Usaha .Jurnal Riset Dan Aplikasi: Akuntansi Dan Manajemen* 5. <https://doi.org/10.33795/jraam.v5i1.004>.
- Ojk. 2019a. *Pengelolaan Keuangan*. Ojk. Jakarta: Otoritas Jasa Keuangan.
- . 2019b. *Perencanaan Keuangan Keluarga*. Ojk. Ojk. Jakarta: Otoritas Jasa Keuangan. https://sikapiuangmu.ojk.go.id/FrontEnd/images/FileDownload/25_Buku_Perencanaan_Keuangan.pdf.
- . 2019c. "Siaran Pers Survei OJK 2019: Indeks Literasi Dan Inklusi Keuangan Meningkat." *Sp 58/Dhms/Ojk/Xi/2019*.
- OJK. 2016. *Perencanaan Keuangan*. Otoritas Jasa Keuangan. Ojk. Jakarta: Otoritas Jasa Keuangan.
- Pratiwi, Erlyta. 2020. "Pengelolaan Keuangan Pada Rumah Tangga." *Jurnal Al Amar* 1.
- Servon, L., & Kaestner, R. 2008. *Consumer financial literacy and the impact of online banking on the financial behavior of lower-income bank customers*. *Journal of Consumers Affairs*, 42(2), 271–305.